

Reformas sin rumbo y desfinanciamiento

Señor Director:

La educación superior en Chile enfrenta una profunda crisis que requiere una reflexión urgente. A pesar de ser un pilar del desarrollo del país, las constantes reformas de los últimos años han desnaturalizado y desfinanciado a las instituciones, generando incertidumbre en la comunidad académica y los estudiantes.

El exceso de cambios normativos y el traspaso de obligaciones estatales a las instituciones han dificultado la planificación a largo plazo y la innovación. Además, el modelo de financiamiento, tanto el actual como el impulsado por el Gobierno, no se condice con el modelo de aseguramiento de la calidad. Por una parte, se exige alta calidad, investigación y vinculación con el medio; y, por la otra, se restringen los recursos para dar cumplimiento. Esto afecta especialmente a las instituciones privadas adscritas a gratuidad, condenándolas a una crisis financiera.

Así, los aranceles regulados, siquiera, permiten cubrir los costos reales de carreras complejas y, consecuentemente, no se cuenta con recursos para investigar y realizar vinculación con el medio.

A lo anterior, debemos sumar que la política de copago cero que contempla el proyecto FES limita aún más la capacidad de las universidades para sostenerse, afectando directamente al flujo de cada institución. La falta de estabilidad normativa y la desigualdad entre universidades estatales y privadas agravan la crisis, afectando directamente a los estudiantes, quienes enfrentan menos recursos, una peor infraestructura y un alto grado de frustración en su experiencia académica.

Es necesario que Chile deje de reformar sin rumbo y establezca una política de Estado clara y de largo plazo en educación superior, con un marco normativo y financiero estable, que respete la diversidad institucional y mida resultados sin burocracia excesiva. Solo así el acceso a educación superior podrá ser una verdadera oportunidad y no una ilusión peligrosa.

La educación superior debe ser vista como un patrimonio estratégico para el desarrollo social, cultural y económico del país, con una visión de largo plazo que priorice su fortalecimiento y estabilidad.

DR. PATRICIO MANQUE
Rector Universidad Mayor